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在蒙特利尔的四个月	——	加拿大蒙特利尔大学交流小结			
						蒙特利尔：安逸和繁华共存										选择来到蒙特利尔交流事实上有点像是一个头脑一热后作出的决定，没有等到传统的法语系大四
才进行的交流，头脑一热就来了蒙特利尔。起初是因为由于知道自己毕业后不会选择来到加拿大进行深造，想要通过交流的这个学期感
受一下在加拿大的生活，寻找一种新的生活体验。								来到蒙特利尔就会发现，并且非常适合在秋季学期进行交流。在八月到十二
月，可以在蒙特利尔经历不那么热的、充满着阳光和绿色树荫的夏天，可以经历所见过的最绚烂的、充满红色与黄色落叶的秋天，同样
也可以感受一个月南方孩子并没有怎么见过的、大雪纷纷。它同时也是一座非常适合生活的城市，市中心位于皇家山的一侧，而蒙大位
于皇家山的另一侧，较为安静的一侧。蒙大附近都是安静的居民区，非常精致与安静。而另一侧则是比较繁华的市中心，有着很多高楼
与商店。交通也非常便利，有着很晚才停的、永远不会像上海那么拥挤总是能坐到座位的地铁，也有着二十四小时不间断的巴士系统，
因此可以非常便利地在安静与喧闹中穿梭。								蒙特利尔也是一个很年轻、时尚并具有艺术感的城市，既有着北美的感觉，也有着很
浓厚的法式风情；很多地方看上去很像纽约，又有很多地方看上去恍若在法国。在那里最喜欢的两条马路是Saint	Denis和Saint
Laurent，都是一些餐厅、精品店、独立设计店铺、画廊等。也很喜欢老港那一片街区，很安静，黄昏时候的圣劳伦斯河边也很美，在
新年还有烟花表演。在蒙特利尔你也与各种艺术保持着很亲密的距离，比如在蒙特利尔有两个大型的美术馆，一个关于现代艺术，一个
是传统美术博物馆；一个前卫时尚，一个传统优雅、博大精深，且都伴随着一系列艺术活动。								在蒙特利尔的生活会感觉很安逸，
很多人都没有一直很忙碌、行色匆匆、或者是野心勃勃的样子，而是慢慢地、有条不紊地过着自己的生活。蒙特利尔也很安全，不像欧
洲的很多地方时刻都要提防偷盗或是抢劫，在这里的确是可以定下心来安稳地生活。蒙特利尔人也十分友善，永远用那听起来很热情的
魁北克口音法语对你非常友善。在这里上公共汽车每个人对司机（司机也会对你问好），眼神对视会相互微笑，电梯里大家也都会问
好，然后离开时说一声“祝你有个美好的晚上”。								在蒙大，学校会为交换生预留宿舍，因此比常规学生更加容易申请到宿舍的单人
间。这里的宿舍基本都是男生女生都是混住，一层楼上既有男生也有女生。房间很小，但是东西挺全，除了床、柜子、书架之外还有水
池、镜子和冰箱。厕所与浴室是一层楼共用，但因为女生仅占一层楼的一半，所以并不用排队洗澡，总是很空的样子。一栋楼的底层有
一个公共厨房，每次下去都可以看到来自各地的同学做着不同的美食，可以欣赏各地美食。								独居生活会让你有更多的时间自己学
习、思考、休息，然而当然也免不了会遭遇孤独。尤其在十一十二月，当自己已经离开家很久，并且天气也开始慢慢变冷，当外面总是
阴沉沉的、总是伴随着或大或小的雪的时候。阴冷的天气的确有时会让自己感到孤独。								这个时候和本来的朋友keep	in	touch，
然后尝试认识一些新的朋友，然后用学习和活动充实自己，就会感觉好一些。虽然在蒙特利尔也并没有非常善于社交，但还是认识了一
些朋友和同学（比如通过问课程问题），也参加过法国朋友在家里开的派对。在开口认识别人前总会很紧张、很羞涩，但事实上当真的
开口，会发现自己的语言也并没有很差，对方也是会非常友善地作出回应，重要的只是你敢不敢开口迈出那一步而已。								同时，为
了充实自己的交流生活，也可以选择去旅行。同在魁北克省的魁北克市就是一个很好的旅行地点，坐三个小时的大巴或火车就可到达，
魁北克市有非常著名的城堡、有充满法式风情的老城，也有很多传统美食。同样可以选择去同在加东的渥太华、多伦多，有着很多华人
美食可以饱一下中国胃。而我在秋假的时候选择飞到了加西，前往温哥华和班夫国家公园进行旅行，体验在加东没有办法感受到的落基
山脉风光。					蒙大：前所未有的学习挑战															在蒙大注册的专业是Mineure	arts	et	sciences，通常交换生都会注册在这个专
业中，相当于人文大类专业，可以选择文科理科各种专业的一些通识课程。我一共选择了四门课，两门关于自己比较感兴趣的电影学，
分别关于实验艺术电影和电影史；还有两门是法语文学专业的课程，分别关于小说和写作。								在蒙大的四个月，学习占了很重要的
一个比重；少了繁忙的学生工作，再加上比较具有挑战性的课程压力，在蒙大的学习投入比自己在复旦的学习投入认真很多，也真正感
受到了用法语学习痛苦又快乐的过程。可能和很多交换生在比较轻松的交换学习生活不太一样，在蒙大的学习因为对自己来说很有挑
战，所以让自己的生活变得很充实。								挑战很大一部分原因来自语言，作为全法语上课的大学，我选的所有的课程都是法语授课，
而且也不是专门为留学生开设的语言班，完全和本专业的同学一起上课，每个班里基本都看不到几个和我一样的交换生；对于只学习了
两年多法语的自己来说，当真的置身于一群当地学生或者法国学生之中和他们一起学习电影和文学，一开始会真的感到很恐惧，老师也
会跟着自己正常节奏地讲课，不会因为班上有交换生而放慢自己的节奏，法语语速很快所以听会变得很重要也同时很难；以及在一个陌
生的环境中要去学习他们的考试回答问题思路、写作规范、论文规范，也是不小的挑战。								上这四门课的过程很辛苦，但真正上完
这四门课确实得到了真实的收获以及感到不同的教学方式拓宽了自己的很多视野。								比如在这四门课中，最令自己头疼的是法语小
说阅读课。在此之前，因为只学了两年法语，水平只停留在比较中等的阶段，所以并没有整本地阅读过法语的原版小说，甚至也没有去
想象过自己什么时候可以有勇气去读完一本法语小说。但这门课却真实地逼自己把这些不可能和不可想象变成了可以想象与可能。国外
大学都比较注重阅读，每次上课前都必须要读完一些材料或书才能很好地理解上课的内容。比如在这门课中，我们有6本小说要阅读，
还有一本关于小说理论的论文文集，每一到两周便需要读完一本小说和三四篇论文。老师选择的小说都很有代表性，是一些法语重要流
派里的重要小说，帮助我们去更好地了解这个流派。比如有关于沙龙文化时期的宫廷小说、有现实主义代表作品、有魁北克本土自然主
义小说、杜拉斯的新小说、以及一些形式较为先锋的现代法语小说。老师上课的方式也和传统在国内学习不一样，相对于传统学习文学
知识点式、或者逐字逐句讲解文字意义的形式，在蒙大上的这门课，每节课老师都像是在带领同学以撰写论文的目的通过深入地研究一
个个主题来学习这些小说。老师的ppt上不是传统的一点两点三点知识点，而都是一些理论或者小说片段的引用，就像是我们要为这些
小说撰写一些论文，然后通过去阅读大量文献引用各种理论、并从小说中寻找对所探讨的主题进行印证。所以老师的ppt上几乎每一页
都是一段引用的话，如果上课没有很好地听懂老师为什么引用这段话、这段话是什么意思，便很难能跟上课堂的节奏。起初自己并不能
掌握正确上这门课的方式，每周的阅读读不完，以及老师上课给出的引用中有很多生词无法理解，导致上课没有办法很好地跟上；日积
月累便形成了很严重的问题，导致自己期中的作业成绩并不是很好，只是刚及格。在期中的“滑铁卢”过后，约了老师的office	hour，
很感谢他非常热心地帮我，帮自己解决一个个的期中作业中遇到的问题。后来后半学期逐渐掌握了上这门课的节奏，每周的阅读量努力
按时去完成，积极地参加讨论课、积极地把自己对论文的想法与老师交流，最后的结果也就真的好了很多。								所以想要给学弟学妹
的建议可能就是，阅读真的非常重要，对很多课来说是课程的基础；千万不要因为想当然地以为阅读不重要、或者是不阅读照样可以考
试，每周做好阅读计划安排，一步步把书啃下来，会真的很有收获。对于一些晦涩难懂的理论，可能也不用做到逐字逐句地理解（因为
也并不可能），只需要大意理解就好，但一定先尝试去读。								还有一门也在期中遭遇了“滑铁卢”的课是电影史的课程。这门课介绍
了包括电影起源、早期故事片、喜剧电影、表现主义、法国诗意现实主义、音乐电影等多种电影种类，通过在课上放映一些电影片段让
我们去了解这些流派的意义。老师是巴黎人，有文学和电影学的双学位，所以每次听她讲课，虽然她的语速极快，以及虽然我并不能完
全理解她在说什么，但每次听她上课都感觉很享受，她感觉并不是在冷静地叙述历史，而是通过诗意化的、富有感情的语句，带领你进
入那个时代的电影世界。虽然她讲的长句子我的确没有办法在上课的时候立马反应过来，但总是觉得在她的课上不仅可以感受到早期电
影的独特魅力，也同样可以感受到法语文字的魅力。但是因为语速太快了，上课很多内容都没有办法记下来，而考试内容又和老师上课
讲的内容息息相关，通常是老师上课提及过的内容放在考试中考察，因此如果没有很好地听懂老师上课的内容，考试也就没有办法很好
地进行，也就是因为前半学期并没有很好地把老师讲的内容记下，所以期中考试遭遇了滑铁卢。但之后通过上课录音、记录重点以及重
点所在时间（方便之后把录音拿出来重听），然后下课对重点内容进行整理，这样之后后面的几次考试就有了很大的提升。								还有
一门课自己非常喜欢，关于实验电影和艺术电影评论，考试和作业都关于对这些电影的评论分析写作。通过这门课自己也知道了很多关
于先锋电影、实验与艺术电影的知识。令自己印象深刻的是，那间教室的后面有个电影放映室，有一台35mm电影放映机；于是学期中
有两次老师拿来了两部电影的35mm胶片，很大一卷，给我们放映。这是自己第一次真实地看胶片电影，那种质感与色彩让自己非常难
忘，是与在电脑上看、在网上搜索的视频完全不同的质感和震撼。记得有一部电影是Michael	Snow的《波长》，整部电影只有一个镜
头，一个不断变焦由远及近的镜头。老师说，“这九十分钟什么也不要干，不要睡觉，不要看电脑或者手机，仅仅看这个镜头。”于是在
座的大家，真的都这么干了，盯着一个镜头看了90分钟。在蒙大的学习，老师可能的确会更加注重学生的自身体验和经历感，亲自的感



受与体验比听讲来得更为重要一些。								最后一门课程，写作课，是和一些想要考取高级写作资格证的当地学生一起学习，他们中的
大多今后想要从事诸如记者、编辑等文字工作。上这门课一直会感到很快乐，因为班级里面的同学气氛非常融洽。老师总会带领大家对
一些问题进行讨论，然后大家总会积极地各抒己见，互相争辩，很多人都互相成为了朋友。大家对待作为班级里唯二两名交流生的我们
也总是很友善，会很热心地帮我们解决疑问。还记得有一次在课上讨论到标点符号问题时被邀请上去讲述中文里的标点符号，大家还对
中国古文书写中竖着从右到左无标点书写感到非常好奇和惊讶。总之，在这门互动性很高、同学们都很积极的课堂，收获到了很多干货
也收获到了很多快乐。															总体来说在蒙特利尔的四个月是自己从未有过的生活体验，另一种环境、另一种语言、另一种完全不
同的生活方式，在其中有很多辛苦的地方，但更多的是那些值得回味并且作为能量储存在自己今后的生命中的东西。蒙特利尔，可能对
很多人来讲是一个比较陌生的城市，不如多伦多、温哥华等加拿大最著名的城市那么有名，但却有着独特的味道，是一座不容错过的城
市。


